

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE DOCE VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 11 de Julio de 1913

Núm. 164

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejor surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisers chocolat	Limonas	Anís y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en todas partes.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra e carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E.; (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758

TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA VICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

SILLAS

Gran surtido

BONITAS

BARATAS

Llegaron al Almacén de Muebles de Fernando Hernández

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán o 100 varas al E. de "La Información"

Rudezas de la Lucha

Hablamos en nuestro artículo pasado de la legión republicana en marcha triunfal, y dirigimos un vistazo sobre el campo de la lucha, para grabar como instantánea de fotografía en nuestra mente, de un minuto histórico, que pesa decisivamente en los destinos de Costa Rica.

Ahora vamos a pasar una revista en los batallones enemigos, vamos a analizar los elementos que se nos enfrentan, para saber con quiénes tenemos que cruzar nuestras armas, y entre qué multitudes se está jugando la suerte de la Patria. No es por cierto ese análisis de hombres el que nos complace ni el que requiere la salud de la Patria, son las ideas y los principios los que orientan los movimientos populares, y los hombres son transitorios de ocasión "meros accidentes" en la vida política de un pueblo. Pero como estamos frente a dos fracciones que desconocen los principios, que se congregan a la novedad de un hombre y se dispersan a la desazón de una derrota; como estamos en lucha contra los mangoneadores de siempre, que creyeron que sus nombres eran suficiente ejecutorios para presentarse en esta fiesta de derechos, vamos a llamar a cada uno de ellos por su nombre, por sus antecedentes, por su arreo, por sus armas. Vamos a decir, como lo hemos hecho siempre,

esas amargas verdades que tendrán sonido estridente en los oídos de los que sólo oyeron siempre la palinodia de alabanzas que llevó hasta sus alturas una orquesta de adulaciones. Vamos a discutir nombre por nombre, vamos a hacer labor de historia, no de esa que llega tarde a dejar su fallo sobre la tumba de los historiados, sino ante los ojos de sus contemporáneos, ya que por su posición política deben ser estudiados, por el pueblo que confió alguna vez a ellos su representación.

Y si en el curso de nuestro análisis concienzudo, si en el desfile de esos nombres somos duros, si nuestra pluma tiene que romper la epidermis de algunas susceptibilidades, será ese un sangrar provechoso y una desnudez que beneficiará al pueblo, el cual quiere y debe conocer a sus hombres, no disfrazados con sedas de hipocresías, ni con la careta de un conveniencia política, sino en la desnudez de Friné, mostrando las cicatrices y las liagas que las cadenas de los vicios dejaron como recuerdo en sus cuerpos.

En esta hora de liquidaciones hay que hablar alto y claro, analizando sin contemplaciones, a los partidos, en sus ideas, a los que las tengan, y en sus hombres a los que a ellos se confiaron, sin derrotero y sin itinerario.

Mario del Valle

La Confederación de Obreros

de Costa Rica hace una solicitud ante el Congreso Constitucioaal

Honorable Asamblea Nacional:

Los obreros costarricenses, deseados de laborar en común por el bienestar de su clase y por los bien entendidos intereses del pueblo trabajador, concibieron la feliz idea de crear una Confederación llamada a mantener la unidad necesaria para el desarrollo de las tendencias armónicas de todos los asociados, que forman la gran mayoría de la Sociedad, pero que por haber vivido en aislamiento, sin comprender su alta misión ni su destino, han sido vistos por los Poderes Públicos con la mayor indiferencia.

Surgida la Confederación como el anhelo vivísimo de toda una clase, cumple ahora a los miembros que integran la Directiva Central elevar al conocimiento del Soberano Poder Legislativo, una justa solicitud que, sin duda alguna, encontrará eco simpático en los honorables señores diputados de la Legislatura actual, ya que todos ellos, en diversas circunstancias, han demostrado ser sinceramente patriotas, demócratas de verdad e inspirarse siempre en el amor remarcable a Costa Rica.

Desea la Confederación que los obreros reciban de parte del Estado la protección que éste está obligado a dispensar a aquellos que con mayor intensidad contribuyen al sostenimiento de las Instituciones.

El obrero, hasta ahora, no ha gozado de más estímulo que el que le proporciona el producto de su trabajo diario y constante, arrancado a costa de privaciones y sufrimientos, en me-

dio del perenne batallar con las necesidades de la vida, sin más sostén que su propio brazo, ni más esperanza que su propia tranquilidad.

Si el Estado dispensa protección a todas las clases acomodadas, natural y legítimo es que ella sea extendida a la clase obrera, que soporta cargas, que paga impuestos, que es el brazo fuerte en el trabajo, los guardianes del orden y los sostenedores de nuestras amplias garantías.

El Estado educa gratis a las clases acomodadas, y abre colegios y escuelas para los que tienen comodidad suficiente para legar a sus hijos un arte o una profesión.

En cambio, al obrero se le abandona al salir de la escuela primaria, y se cree desligado de toda obligación con él, con lanzarlo sólo, sin estímulo ninguno, a la conquista de sus derechos políticos, sociales y económicos.

Ese estado de cosas es anormal. El Estado debe tender su mano protectora al obrero, y en tanto se establecen y difunden Escuelas de Artes y Oficios y se abren nuevos derroteros a la industria, juzgamos factible y provechoso dictar un decreto que otorgue a los obreros pobres de Costa Rica, el derecho de obtener becas del Estado para ir al extranjero al aprendizaje de artes u oficios; al estudio de industrias; al cultivo de frutas, tabaco, caña de azúcar, etc., etc.

Esta labor será fructífera para el porvenir; abrirá amplios derroteros al progreso nacional y restará elementos al vicio y a la vagancia.

Los obreros hábiles, competentes y

laboriosos, irán a Norte América y al Viejo Mundo, no a traer un barniz de fermentada cultura, ni a hincharse de orgullo y petulancia, sino a traer un bagaje de útiles conocimientos de práctica e inmediata realización de los diversos órdenes de la actividad social.

Piensa la Confederación que ese hermoso proyecto puede descansar sobre las siguientes bases, que respetuosamente sometemos al estudio y consideración de la honorable Cámara:

1.—Se crearán en el Exterior 21 becas, correspondientes 3 por cada provincia y comarca; las cuales serán otorgadas a costarricenses, hijos de obreros pobres, con el fin de dárseles al aprendizaje de las artes, oficios e industrias indicados.

2.—Los jóvenes a quienes se deben adjudicar las becas, serán designados por el Poder Ejecutivo, tomando en cuenta la propuesta elevada su conocimiento por la Sociedad Obrera de la provincia respectiva, en unión del Presidente Municipal y los agraciados adquirirán el compromiso de dedicarse, una vez concluidos sus estudios, a enseñar durante dos años el arte u oficio aprendido, en los planteles oficiales existentes o que en lo sucesivo se establecieren.

3.—El Poder Ejecutivo dictará el Reglamento adecuado para la ejecución del proyecto, tomando en consideración las iniciativas de la Confederación de Obreros y la circunstancia esencialísima de que se trata de estimular al mérito, y de alejar todo vergonzoso favoritismo.

Confían los suscritos en que esta iniciativa, noble y honrada, no se perderá en el vacío, sino que encontrará benévola acogida en el seno de la Augusta Representación Nacional, en este tiempo en que todos predicán sus elevados ideales por el bienestar y felicidad del pueblo.

Ha llegado, pues, el caso de que se empiecen a realizar tan hermosas esperanzas.

Por la Sociedad de Trabajadores, Ruperto Sáenz y Juan D. Tejada.

Por la Sociedad Tipográfica, Arturo Salazar y Gerardo Vega.

Por la Sociedad de San Jorge, José Umaña y Adán Montero.

Por el Gremio de Zapateros, Rafael Angel Garita y José A. Carrera.

Por la Sociedad de Socorros Mutuos del Tranvía, A. Barrantes S. y Enrique Bolaños.

Por el Gremio de Panaderos, José Alvarado y Agustín Astorga.

Por la Sociedad Club Sport La Libertad, Eduardo Garnier y Eugenio Corrales.

Por la Sociedad 5 de Noviembre, Manuel Mora H., Ramón Sequeira A.

Por la Sociedad Obrera de Alajuela, Ricardo Castaing y Juan M. Cordero.

Por el Gremio de Albañiles, Emilio Madriz y José Moisés Cartín.

Por poder de la Sociedad Obrera de Cartago, Ruperto Sáenz.

Por el Centro Social de Obreros de San Ramón, Jesús Córdoba H. y Hormidas Araya.

San José, 11 de julio de 1913.

Proyecto obrero

Una perspectiva tienen ahora los obreros de Costa Rica, desamparados tanto tiempo por la mala voluntad de algunos gobernantes. Se trata nada menos que de enviar al extranjero a los obreros distinguidos por su honradez y competencia en el trabajo. Bien sabido es que la Cámara había decretado desde algún tiempo, cierto número de becas para los estudiantes que sobresalieran en las aulas por su aplicación y talento. Magnífica es la medida.

Pero en la práctica resultaba demasiado perjudicial, porque los gobiernos daban preferencia a los menos aptos, resultando en consecuencia, agraciados los ineptos señoritos que apenas sabían leer y escribir, pero faltos completamente de solidez en el criterio y disciplina en la inteligencia. En vista de esto, la Confederación de Obreros ha elevado ante el Congreso una exposición, solicitando que las becas decretadas se hagan extensivas a los obreros que necesitan de estímulos y alientos para perfeccionarse. Y la solicitud del gremio infatigable, ha sido apadrinada—por decirlo así—por el diputado don Tobías Zúñiga Montúfar, uno de los grandes apóstoles del Partido Republicano, cuyo caudillo tanto se interesó por el mejoramiento y adelanto de los trabajadores. Y—según se dice—la Cámara ha visto con entusiasmo casi unánime el proyecto en referencia que tan fecundos resultados dará si llega a realizarse; es decir, si se aprueba en los debates necesarios, como lo esperamos, desde luego que la mayoría de los señores diputados desea el perfeccionamiento de los obreros de Costa Rica.

Creemos también que la comisión respectiva dará un dictamen favorable.

TOPICOS

El concepto de un Gobierno honrado nace precisamente de su actuación digna y provechosa; y debe él mismo sentir en lo recóndito de su conciencia, si obra bien o perversamente; porque como organismo social tiene él también su conciencia y su raciocinio propios.

Nerón, un alienado, sintió el miedo terrible de su tiranía sobre Roma; y suplicaba a un esclavo el favor de una puñalada libertadora de su conciencia del tirano y artista, cuando el pueblo enardecido y jadeante, abrogaba por sus derechos miserablemente conculcados!

Decir que el humo de la adulación embotó los sentidos y el tacto de los gobernantes, es decir una verdad, cuando el desequilibrio mental y moral de un gobierno, pierde los estribos y el sexo para tornarse prostituta y apetecer perfumillos y polvos de arroz, para ocultar los defectillos y las pestilencias.

El hombre procede siempre como tal: franco, sincero, y el puesto elevado que sólo al pueblo debe deber, de Jefe de la Nación, ni debe engreírlo ni hacerle creerse autónomo; es como tal un funcionario y no debe pizotear la ley ni aplicarla a su capricho. Para eso juró cumplirla.

En nuestro concepto muy poco esfuerzo se necesita para labrar la felicidad de una nación: el anhelo de hacer el bien, de procurarle todo el bien posible, de no cortarles sus derechos y de atender al bonancible clamor de la prensa honrada; que es como la brújula que señala siempre el Norte a la nave del progreso humano al pueblo.

Manuel Salamanca.

Cojutapeque, marzo 6 de 1913.

Platería de Paris

Se ha trasladado a la Avenida Central frente a La India, al lado de la tienda de don Augusto Marín y de la pastelería de Laport del señor don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.

DESEA un traje al verdadero estilo americano?, le remendamos hacerlo en la acreditada **Sastrería Gonzalo Artavia**, la que le dejará satisfecho; pues cuenta con operarios aptos y buenos casimires.

Trabajadores:

Vosotros, que bajo el sol abrasador del mediodía y bajo la lluvia torrencial de los inviernos haceis fructificar la tierra con la humedad de vuestro rostro para que la sociedad viva tranquila; vosotros, los que con vuestra labor tenaz, honrada y eficiente dais la comida, el vestido y el deleite a los mimados de la suerte que se dicen vuestros amos y a veces vuestros dioses; vosotros los que teneis hambre y sed en vuestro cuerpo, y más que todo teneis hambre y sed de justicia, venid a mí, dice el Partido Republicano, porque en mí encontrareis un oasis de verdura para saciar vuestra hambre y para apagar vuestra sed.

Vosotros, labriegos, herreros, carpinteros, albañiles, sastres, zapateros, tipógrafos y demás gentes humildes que soportais la carga de la vida y que no gozais de la existencia a fin de que otros la disfruten, descansad a la sombra del frondoso ramaje del Partido Republicano, porque este es el único árbol del desierto por cuyas hojas no penetra el ardor de las injusticias sociales ni el simoun de las grangerías y de los privilegios insultantes.

Vosotros, los que habeis sido más de una vez burlados por ofrecimientos vanos y más de una vez también habeis servido de escala para que asciendan a las olímpicas alturas los truhanes de la política y los logreros de siempre, no deis otra vez el espectáculo conmovedor de besar la vara con que os han dado de azotes.

Por qué ayudais a los que se creen ungidos si elevándolos vuestro esfuerzo al Sinaí de la República os vuelven la espalda con desprecio y achacan su exaltación al óleo santo?

Mirad que si el Doctor Durán es buen patricio, quizá no sean buenos ciudadanos muchos, muchos de los que forman su cortejo y que ayer no más se expusieron a la pública vergüenza. Mirad que el Doctor Durán es hombre crédulo y sencillo, y que aquel

círculo tradicional que ha labrado nuestra ruina, abusará nuevamente de la posición aventajada que le proporcione nuestro voto. Mirad que en ese círculo no tenéis obreros, compañeros vuestros, sino solamente pulpos, extractores de nuestra sangre. Mirad que el compañerismo y la amistad os obligan lo mismo que la lógica a no favorecer a los verdugos, sino a los que bien os quieren, a los que os conocen y alternan con vosotros. Mirad por fin que ayudar a nuestros amos es hacer papel indigno de vasallos y que engrosar las filas del Partido Republicano donde tenéis amigos y conocidos es ser consecuente, agradecido y cuerdo.

¿Conocéis a Máximo Fernández? ¿Quién no conoce a Máximo Fernández, el hombre sencillo, demócrata, popular y llano! ¿Quién no conoce los esfuerzos de Máximo Fernández y del Partido Republicano por más de veinte años en favor del pueblo! ¿Quién no sabe que al Partido Republicano y a su Jefe tradicional debe Costa Rica la libertad de la prensa, la libertad de reunión, la libertad de tránsito, la libertad de pensamiento, el respeto a la personalidad humana, la supresión de los tormentos, la supresión de los privilegios, la limpieza de la hacienda pública, el proyecto de banco hipotecario, la ley de denuncios en favor de los padres de familia y la serenidad de la administración!

Hechos, no palabras. Los republicanos presentamos un programa y lo hemos cumplido, en parte por lo menos, sin que nuestro Partido haya llegado definitivamente al triunfo. En cambio el olimpo ha gobernado toda la vida, y ni presentó programa, ni tiene derecho a presentarlo, porque ni ha cumplido ninguno de sus ofrecimientos, a no ser el ofrecimiento de dinero para poner en subasta las conciencias.

Trabajadores: sed consecuentes ante todo.

Pietro

La Bandera

COSTARRICENSES:

La hora de elegir al ciudadano que ha de suceder en la curul presidencial al Licenciado don Ricardo Jiménez, se aproxima; las diversas agrupaciones políticas han empuñado sus banderas y las han llevado al actual torneo de la democracia; la opinión pública empieza a definirse para dar otra prueba más de que en Costa Rica las instituciones republicanas son ya una hermosa y fecunda realidad; en fin, el país entero se mueve para ejercer el sagrado derecho del sufragio y hacer efectivo el republicano principio de la alternabilidad en el Poder.

El patriotismo aconseja que para salvar los grandes intereses nacionales, observemos con imparcialidad el complejo campo de la política y pro-

cedamos en la lid eleccionaria que se desarrolla, inspirados únicamente en el bien de Costa Rica, sobre los intereses de partido y sobre las ambiciones personales debemos poner la felicidad del pueblo en general y el buen nombre de la patria; la lealtad y el desinterés deben ser las bases de toda política honrada, de toda política que tenga por único objeto el engrandecimiento nacional.

Ahora bien, impulsados por un sentimiento de patriotismo, queremos dar a conocer la verdadera situación política para contribuir con la medla de nuestras fuerzas a una acertada orientación popular; queremos dar a conocer las nobles aspiraciones del Partido Republicano y los méritos de su digno Jefe Licenciado Máximo Fernández para que el pueblo les conozca y no se deje engañar con la vocinglería estulta de políticos fracasados.

La verdad, la justicia y el amor a la Patria son los móviles que deben guiarnos en todo aquello que se relacione con la vida política de Costa Rica; bajo esos preceptos debemos estudiar la situación actual del país y orientarnos en la campaña eleccionaria.

De los tres ciudadanos cuyos nombres suenan como candidatos a la presidencia de la República (Fernández, Iglesias y Durán) es sin duda el Licenciado Fernández el que cuenta con el apoyo de la mayoría de los costarricenses; el histórico Partido que le aclama tiene ya muy hondas raíces en la conciencia nacional por las páginas de dignidad que ha sabido escribir en los anales de la Historia Patria y no podrá ser vencido por las facciones endebles que se le oponen. Haremos, en consecuencia, una descripción serena de los candidatos actuales y una crítica de los cargos infundados que al republicanismo se le hacen.

Confiados en que el pueblo costarricense— con criterio sano— sabrá apreciar las consideraciones que aquí hagamos y dar la razón a quien legítimamente le corresponda, reiteramos las protestas de adhesión al Partido Republicano y a su digno jefe, y abrigamos la esperanza de ver destruido el enjambre de cargos calumniosos con que los corifeos de los partidos llamados anti-fernandistas pretenden empequeñecer una de las figuras más salientes que en la actualidad tiene la República.

G. C. Mariano

San José, julio de 1913.

NEGATIVOS

Así como en las colmenas, en esas maravillosas colonias de abejas, hay seres que laboran y trabajan constantemente, y otros, pocos por fortuna, que no trabajan nunca y que se llaman zánganos, así ocurre también en las colonias humanas, en los pueblos.

Hay seres, hombres, verdaderamente hombres, que trabajan; con más o menos habilidad, con más o menos acierto, pero trabajan, laboran con entusiasmo, con fe, con gusto, con el placer del que al trabajar cree ennobecerse, como realmente se ennobece. Esos seres activos, son elementos útiles, son algo afirmativo que, al avanzar hacen dar un paso a la sociedad de que forman parte. Pero no avanzan lo que debieran, no imprimen a su marcha la velocidad que con su energía y su entusiasmo podrían adquirir, porque se sienten detenidos unas veces y desalentados otras, por los zánganos, que son los individuos que no sólo no contribuyen a la labor social como debieran, sino que más que zánganos, son individuos negativos, verdaderas rémoras, que emplean su energía en entorpecer la obra de los que trabajan, en dificultar y poner obstáculos a los que hacen lo que ellos ni saben ni pueden ni quieren hacer.

Todos conocemos a esos seres negativos, a esos hombres zánganos que serían tolerables si se limitaran a cumplir su triste misión de no hacer nada, de vivir con las piltrafas que los que trabajan les arrojan de limosna, de engordar arrimados a los basureros en que depositan los restos del trabajo activo de los buenos.

Pero no se contentan con ser zánganos, sino que tienen a gala el ser negativos; y cuando no pueden molestar y entorpecer directamente la acción de los que laboran y trabajan y progresan, se dedican a criticar lo que ni entienden ni son capaces de hacer, porque son cretinos y faltos de voluntad. Y critican, con el objeto de desanimar, de desalentar a los que

trabajan; con el objeto de que su crítica estulta moleste a los activos; pues saben muy bien que aunque son despreciados y despreciados, como despreciado es un zancudo, la crítica molesta, como molesta y obliga suspender el trabajo, la picada de un zancudo. Y eso es lo que los seres negativos quieren y con ello gozan: molestar, entorpecer a los que trabajan.

La verdadera virtud

La modestia puede considerarse como la gran puerta de oro, que impide la entrada del vicio y la salida de la virtud.

La virtud es más aromática que el perfume de las flores; más cristalina que el agua destilada, más agradable y bella que las tintas de la aurora, y más refulgente y pura que los dorados rayos del sol.

En general se llama virtuosa la persona que no falta a las leyes del honor y que vive en sociedad, llevando la refulgente aureola del buen nombre y la reputación acrisolada.

Este buen nombre unas veces es justo y otras adquirido, sin tener para ello todas las dotes que justifiquen tan sagrado título, porque la virtud es un jardín delicioso que encierra flores distintas, puras, fragantes y hermosas; porque la cultiva Dios con su sabiduría, bondad y poder infinito.

La virtud consta de tantos perfumes, como sagradas emociones puede sentir el alma cristiana que la lleva consigo.

La sola cualidad de huir ciertos vicios, nos constituye una verdadera y sólida virtud.

Huir las seducciones del amor y no dejarse vencer de sus engañosas astucias y atractivos, es lo que el mundo considera como el mayor de los hechos de abnegación y virtud, pero si bien es grande y heroico resistir las luchas del corazón, lo es doblemente cuando esta dignidad y resolución admirable se alberga en el pecho de un ser desgraciado a quien su suerte contraria le arroja en el precipicio, exponiéndole a la prueba.

Una virtud sin lucha no es verdadera virtud.

Por eso Dios ofrece pruebas amargas, que después dulcifica con su infinita bondad a fin de conocer cuáles son aquellos de sus hijos que están dispuestos a sacrificarse en olocausto suyo

(Continuará)

Deposito de muebles y colchones

De ARISTION JIMENEZ

Detrás del Teatro Nacional

Vende los mejores muebles á precios reducidos y por pagos semanales.

ACUDID A DICHO TALL



Relojería Suiza

DE

Alcides Chapatte

CALLE DEL CARMEN

Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas

PRECIOS MODICOS

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laboratorio", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª; es propia para comercio por ser esquinera, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

Para vestir con gusto, en la Sastrería Gonzalo Artavia

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

PLATERIA DE PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
 Manzana de Anís, Faancis Jammes.
 El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
 Jacobe, Joaquín Ruyra.
 Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
 Juventud de Príncipe, W. M. Forster.
 Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
 El amor catódrico, G. Martínez S.
 La enjuta, Victor Catalá.
 Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
 Rebeldía, Joaquín Dicenta.
 El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
 Kolstomero, León Tolstoi.
 Casa por alquiler, Carlos Diskens.
 Minnie, Andrés Lichtenberger.
 El dragón de fuego, J. Benavente.
 Ernestina, Prudencio Be. trana.
 Boda oficial, R. H. Savage.
 El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
 Rey en la tumba, Anthony Hope.
 Fausto, Ivan Turgueneff.
 El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
 Las cerezas del cementerio, G. Miró.
 El espada Montes, Frank Harris.
 Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
 La voz de las campanas, C. Dickens.
 Historias de locos, Miguel Sawa.
 Nerto, Federico Mistral.
 Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 ¿Culpable?, W. Le Queux.
 El lunar, Alfredo de Musset.
 For la vida, J. Pous y Pagés.
 Las rocas blancas, Eduardo Rod.
 Su Majestad, Henri Lavedán.
 El cadáver viviente, León Tolstoi.
 El refugio, R. L. Stevenson.
 María, Jorge Isaacs.

EN Prensa

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
 La puñalada, Marián Vayteda.
 Erótica, B. Morales San Martin.
 Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
 El cupón falso, León Toltoi.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirijir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado n.º 270.

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... \$ 7 50 y 100 á \$ 7 00 c/u., contado,
 " " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "
 Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

Taller de Carpintería Pintura y Tapicería de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado toda clase de precios Producción diaria 500 pares

Frente a la Plaza de la Fábrica

APARTADO 501



NUEVA EMPRESA



FUNERARIA NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

¡¡ Propaganda moderna!!

de interés para los industriales y comerciantes

Espacio disponible para

Zinck y Co.

Pronto se anunciará